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东区医院效果图

高邮市人民医院晋升三级综

合医院，成为我市县级医院

首家“三级医院”———

“扬州模式”
破解医改
“虹吸效应”
难题

全力打造“里下河区

域医疗中心”实现

“大病不出县”目标

经过省专家组严格评审，近日，接省卫计委文件通知，高邮市人民医院顺利

晋级为“国家三级综合医院”，成为扬州市县级医院首家“三级医院”。这个好消

息对整个里下河地区的人民来说都是一件喜事，今后在家门口就可享大医院的

医疗服务。

近几年来，高邮市人民医院勇于迎接挑战，克服困难，步入快速发展轨道，在

短时间内取得了显著的成绩。今年门诊量预计可达到58万人次，住院3万余人

次，手术万余人次，其中，高精尖介入手术近千人次，医院的服务量的增长在省内

同级医院中名列前茅，而病人转诊率仅10%，处于江苏省最低行列，创造出县级

医院综合能力提升的“高邮模式”，破解了医改“虹吸效应”难题，真正实现了“大

病不出县”的目标。

目前，该医院正在全力打造“里下河区域医疗中心”———东区医院正在建设中，

预计2016年初一期工程便能投入使用。该医院院长沈哲说，作为民生工程，我们迎

难而上，正在全力打造区域卫生高地，为整个里下河地区人民健康保驾护航。“升级

后，医院仍执行二级医院的收费标准，让广大患者切实享受医改带来的实惠。”

创造奇迹：劲往一处使，服务量增长名列全省前茅

晋升“三级医院”，并不是件容易的事情。在三级医院考核指标，技术、人才等

“硬杠杠”达到3600个，在这一次评审中，高邮市人民医院人才、技术等指标在省

内同类医院中名列前茅。

而几年前，医院的各项指标在扬州各县级医院处于倒数位置，这样的神奇是

如何创造的呢？走进高邮市人民医院，探寻发展密码，那就是大家劲往一处使，凝

心聚力谋发展。

近年来，高邮市人民医院步入了快速发展的道路，加大了基础建设和硬件投

入，十六层病房大楼像一颗璀璨的明珠镶嵌在大运河畔，楼内中央空调、中心供

氧、消防监控、物流传输等一系列智能化、科学化的管理为患者提供了更安全、舒

适的就医环境。门急诊楼、旧病房楼进行了

重新规划；添置了大型平板DSA、128层螺

旋CT、1.5T核磁共振、4000TEST生化仪等

一批高精尖设备，一次次大手笔改变了设

备陈旧的局面。

“有位急诊心肌梗塞病人需要植入支

架。”“我来！”这是院长沈哲的口头禅，他用

行动带领大家一起创造奇迹。

据统计，医院业务量：2010年为 1.89

亿元，今年预计达近 5亿元；服务量：2010

年门诊30多万人次，今年可达58万人次；

住院病人：2010年1.5万人次，今年3万人

次。通过这几年的努力，医院医疗技术水

平、人才结构、服务量、增长速度等方面都

名列全省前茅。一组数据的背后是全院职

工付出的辛劳和汗水。

神经内科护士从尤艳，1989年出生，是

位本科护士，今年2月份来到医院。她说：

“高邮是小城市，却能给病人安逸、温馨的

环境。科里的医护人员是百科全书，随时可

以‘取经’。在这个团队，感受到的是家的温

暖，加班便成了自觉行动。”

“医院发展无论对个人来说，还是病人

来说都是好事。”呼吸科护士长乔春霞在医院已工作20多年年头，她见证了医

院的巨变。“看到医院盖大楼比自家砌楼房还要开心！在创建三级医院的过程中，

早上班、迟下班成了大家的常态，所有的人都像家人一样，劲往一处使！”

“至少我们努力过，曾经在三级医院干过！”李正章是心脏科的医生、医教科

副科长，忙得像陀螺转，可是他却没有一点怨言。他说，在医院的内网上，火药味

很浓，批评院长都可以，谁都可以提建议。宽松的氛围，让大家想的就是医院如何

发展得更快。“待遇提高，心有盼头；风清气正，干得舒畅。个人与医院共同成长，

便是内心的动力。”

搭建平台：医院“星光大道”，有才就有舞台

在高邮市人民医院的门诊楼与住院大楼之间有个连廊，两旁展示的是医院

优秀人才的风采。这里被医院内部职工称为医院的“星光大道”，每个人都以“走”

上这个“星光大道”为荣。

在这个“星光大道”上，张兴博士就是其中的一位，他也是我市县级医院引进

的首位博士。

2013年，张兴放弃在内蒙古医科大学工作的机会，跳槽到这里。“作为博士，

你怎么会来到高邮？你肯定会走的。”张兴坦言，“来到高邮后，这是我听到的最多

的一句话，但是我并没有走的打算。其实，我也一直在思考一个问题：我究竟要什

么？那就是有人把我当回事、把我的价值体现出来。在这里，你有多大本领就会给

你多大舞台。来到医院后，医院不但对我低职高聘，而且让我带领一个团队，专门

往脊柱外科方向发展。”

“我不喜欢吃别人嚼过的馍，这里很适合我！”如今的张兴不仅熟悉了高邮

的方言，更为患者带来了优良的技术和服务。由于工作业绩突出，他先后入选扬

州市“绿扬金凤计划”、江苏省“博士计划”人才资助培养对象。张兴说，“从生活到

工作，医院给我无微不至的关怀，让我能尽情施展才能，多为病人谋利。”

县级公立医院发展遇到最大瓶颈就是人才问题。据介绍，高邮市人民医院建

院60多年来，曾培育了不少优秀人才。但是随着医改的不断深入、健康需求的不

断增长，原有的人才优势在减弱，人才结构不合理，人才梯队不健全，有的学科甚

至“后继乏人”。2010年底，医院拥有硕士研究生以上学历者仅6人，仅占当年

200名从业医生的3%。

“招人！招好人！招学科带头人！”2011年3月，新一届领导班子走马上任后，

实施人才战略，打造区域名院，开启了“引凤栖枝”行动。先后出台了一系列优惠

政策，凡来医院参加招聘考试的人员均提供食宿、报销往来路费，硕士研究生来

院工作除了享受规定政策外，医院为他们还提供过渡宿舍并给予5万元安家费

用，购房时医院工会为他们先期垫付部分购房款。

随着医院人才战略的实施，吸引了一大批优秀人才加盟，硕士研究生由原来

的6人增加到现在的40余人，人才工作渐渐走在了周边县市的前列。

与此同时，加快医院人才的培养力度，与南通大学合作举办研究生班；携手

苏州大学，成为苏州大学附属医院，在人才培养、学科建设等方面进行全面合作；

医院充分发挥骨干医生的传帮带作用，一批年轻的医生迅速成长。

一个优秀的专家可以打造一个科室，一个优秀的团队可以繁荣一家医院。人

才的涌入，给医院的发展带来了春天。

今年7月，医院一次性获批普外科腹腔镜技术、呼吸内科支气管镜技术等七

项内镜二类技术。截至目前，二类技术已达20余项，领先于全省同级医院水平。

医院重点专科由以前2个增加到了目前的7个。如今医院，不但赢得了本地老百

姓的口碑，而且不少外地的患者也慕名而来。

破解难题：转诊率不足10%，变革解医改难题

在医改中，出现一个难题，那就是“虹吸效应”，也就是医疗资源与患者都被

越来越多的“吸”到了大型的三级医院中去。 中国工程院院士钟南山说，我国的

医疗卫生体系初步有了金字塔的“塔底”和“塔尖”，但是缺乏“塔体”，即县级医疗

卫生机构相对技术差、威信低。这个异常状况，使基层群众看病千里奔波，加剧了

看病贵、看病难问题。高邮市人民医院却破解了这个难题。

高邮市有80多万人口，转诊率不到10%，如此低的转诊率位列全省最低水

平，而人均业务收入却达到扬州第一。

低转诊率是如何实现的呢？沈哲说，那就是再造流程，方便病人；提高技术水

平，解决病人难题。“我们宁可自己多吃点苦，合理调配各种资源，灵活安排工作

时间，也不要让病人来来回回瞎折腾。”

“农村人从乡下空着肚子来医院看病，抽血化验、排队等B超，到下午4点才

出报告又找不到医生，等找到了再看完病，回家连车都没有了。”沈哲对所有的医

护人员说，“这些人都是我们的父老乡亲，这样看病，你们愿不愿意？”他的话引起

大家的深思，也引出一场变革。

医院率先在全省启动快速优质服务，所有的检查包括生化、拍片、CT、磁共

振都是2小时出报告；医院出台专门制度，实现首诊负责制和专家全日制，一次

挂号即可完成本次诊疗过程，解决“上午开检查单，下午找不到医生”的现象；每

个月不定期进行处方点评和病历审议，看看有没使用大处方？诊断是不是符合规

范？有位医生开了“大处方”，被吊销一个月的处方权，全院通报批评；医务人员收

红包，查实后十倍罚款，全院通报批评；推进临床路径管理，减少患者治疗过程中

的随意化；最大限度地消除医疗安全隐患，减少医疗纠纷的发生；定期不定时开

展医疗质量“飞行检查”，及早发现安全隐患……一个个措施，使医院的服务模式

完成了三大跨越：从“以疾病为中心”转向“以病人为中心”，从“方便医护管理”转

向“方便病人就医”，从“被动服务”转向“主动服务”，最大限度地服务造福患者。

一位90岁的老人，急性心肌梗塞，休克，生命垂危。别人都说，这么大的年

龄，风险太大，你不做，别人也不会说什么，万一出现意外怎么办？在沈哲的带领

下，医院专家团队冒险为他成功植入支架，挽救了他的生命。

心肌梗塞，曾经对里下河地区的人来说是梦魇。不少人在转运到扬州救治途

中就失去了生命，如今在高邮人民医院这种疑难杂症就能解决。

该医院能成功开展各种外周血管介入手术，成为扬州范围内除苏北人民医

院、市第一人民医院外，唯一拥有该手术资质的医院。医院导管室建立三年来，高

难度介入手术达到2000多例，无一例死亡。沈哲说：“对于危重病人来说，最难的

不是技术，而是对病人最合适的治疗策略。”

打造高地：区域医疗中心，让百姓少花钱看好病

2012年成为苏州大学附属医院、2014年迈入三级医院行列。短短的两年，高

邮市人民医院实现了两个别人难以想象的梦想。“跨入三级医院行列，提升医院

品牌、改进医疗质量、创新医院管理，推动医院内涵建设都将迎来重大机遇。”沈

哲说，“未来，我们将打造健康高地，建设区域医疗中心，护佑整个里下河地区百

姓的健康。”

“健康”是送给老百姓最大的民生福利。高邮市人民医院地处高邮市西侧，与

美丽的京杭大运河相毗邻。根据高邮市发展规划，高邮市人民医院东区医院位于

京沪高速西侧，高铁站旁，占地100多亩。作为民生工程，东区医院已于去年12

月开始动工，规划1000张床位，2016年初一期工程将投入使用，便利的交通，方

便里下河地区百姓就诊。

沈哲介绍说，站在新的起点上，医院发展又有新的谋划。在老城区，医院将以

老年人、慢性病、康复等一体化服务为主。而东区医院将按照高标准、高质量的要

求进行建设，将辐射整个里下河地区。作为“里下河区域医疗中心”精心打造，在

先期流程设计上，怎么方便病人就怎么设计。

如此大的投入力度，会增加百姓的负担吗？沈哲表示，病人满不满意，是用脚

来投票。让病人在家门口少花钱、少走弯路就能看好病，始终是我们的追求。医院

将通过提高效率、减少浪费、挖掘潜力，做到“技术有亮点、服务有特色、管理有思

路、成本有优势”，让患者享受“二级医院的价格，三级医院的服务”，真正实现“大

病不出县”的目标。

“因为热爱所以坚守。从内心来讲，我更喜欢医生这个角色，至今仍在从事临

床工作，病人的康复就是最大的安慰。”沈哲坦言，从另一个角度来理解院长这个

角色，其实就是一个管理者，而不是一个官位。这样更利于带领整个团队向前发

展，彰显公立医院的公益性，带动整个地区医疗事业的发展。他表示，今后医院将

继续花大力气吸引人才，启动“猎头”工程，通过“感情留人、待遇留人、事业留人”

机制，打造高水平医疗队伍、提供高水准医疗服务，为高邮地区及周边老百姓的

健康保驾护航。 丁云
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详情请浏览“今日高邮”网站http://www.gytoday.cn
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高邮市人民医院晋升三级医院，成为扬州市县级医院首家“三级医院”———

“高邮模式”破解医改“虹吸效应”难题
全力打造里下河区域医疗中心实现“大病不出县”目标

人才招聘

门诊导医服务

骨科张兴———扬州市县级医院首位博士

优质护理服务
门诊流程优化

1.5T核磁共振 党员志愿者服务
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